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为什么要面向社会公开为薄弱村选拔村
支部书记？

滕州市委组织部有关同志介绍，拿河崖
村来说，这个位于鲍沟镇南端的村子总人口
1265人、330户，除了杨姓、朱姓两户外，全都
姓李。党员20人，平均年龄50多岁。尽管都是
李家门人，可支系不同，为利益曾争得头破血
流。2003年，当时的村支书撂了挑子，因为互
不服气，4年没选出村支书。2007年8月，村“两
委”换届，上级党委出面做工作，好不容易一
名60岁的老党员当选，可干了才一个月，方方
面面不配合，就辞职回家了。2011年党支部换
届时，下通知召开党员大会，由于派系矛盾，
一方参加另一方就不参加，至今没有召集齐
党员开会，因而无法进行支部换届。

该村村民李玉彩说，前几年，党员干部
光捣家窝子了，什么事都没给大伙干，周边
四邻村庄，哪个村还像我们走土路呀？

滕州市委组织部在调查中发现，河崖村
并不是个孤例，很多落后村因宗族派性干
扰、党员队伍战斗力弱而无党组织书记，被
人称为“难点村”。为此市委组织部经过调
研，选择了鲍沟镇、南沙河镇的7个村作为
试点，推出镇域统筹公开选拔村支书，打破
地域和身份条件限制，变村内选人为镇域选
人。（本报5月21日曾在2版予以报道）

因为试点比较成功，两个月后，柴胡
店、姜屯、龙阳3个镇主动要求推广，5个村
成功选出了支部书记，4人为大学生村官，1
人为镇计生干部。
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今年4月份，滕州市把鲍沟、南沙河
作为试点镇，跳出行政村樊篱，以镇域为
单位，面向社会公开为7个薄弱村选拔村
支部书记。两个月后，柴胡店、龙阳、姜
屯3个镇主动要求推广这个做法，为5个村
配齐了村支部书记。镇域统筹公开选拔村
支书的实践究竟怎样？记者于4月、6月两
次到滕州5个镇12个村进行了采访。

◆提问 为什么面向社会选拔村支书

□本报记者 张环泽

4月18日，记者到河崖村参加村支部书
记公开竞选大会时，正赶上下雨，深一脚浅
一脚，泥泞不堪。事隔两个月记者再次到该
村采访，村内面貌已焕然一新，7条土路全
部铺设了水泥路。

几十年、多少届村班子没有做成的事，
27岁的赵晨上任不久就圆了村民的梦。在4
月举行的竞选大会上，赵晨曾言简意赅，承
诺办好两件事：硬化村内道路、村柳编合作
社产品由实用向艺术过渡。台下先后5次响
起掌声。村民代表李玉安冲着赵晨直晃大拇
指：别看小伙子年轻，可有思路，有能力，
也有魄力，管！

赵晨以高分从4名候选人中胜出。承诺
了就得干！4月27日，被镇党委任命后第4
天，他就带着村民修起了水泥路。

赵晨告诉记者，自己竞选村支部书记的
想法很简单，当了5年大学生村官的他，就
想把自己的一些想法变成现实，从而在基层
得到锻炼，实现自己的人生价值。但农村的
情况非常复杂，修路也并不像他想得那么简
单。现在路虽修好了，但还欠着一些钱，还
在求爷爷告奶奶筹集呢。

记者与新上任的村支部书记们座谈发
现，他们遇到的最大困难就是缺钱，任职的
村基本上都是经济薄弱村，村集体没有收
入，有的还负债，要实现自己竞选时的承

诺，为村民办实事，一分钱还真难倒了英雄
汉。南沙河镇前仓沟村支部书记刘广华上任
不久，为了完成镇里布置的城乡环卫一体化
任务，自己已贴进去了5000多元。

今年30岁的聂蔷是民营企业耀华玻璃公
司总经理，手里不差钱，担任鲍沟镇卜庙村
支部书记后，他出资近10万元，帮村里打了
一眼机井，整修了村委会办公室。

但他也有苦恼。聂蔷在竞选时承诺，尽
快成立土地合作社，流转部分土地，发展高
效种、养殖业。但真正开展起工作来，聂蔷
感觉并不容易。由于村里党员年龄老化，村
民思想不太开放，要拓展的工作，一直没有
太大进展，这让他很郁闷。

龙阳镇35岁的计生干部王凤国到位于山
区的西南岭村任职10多天了，面对群众的期
望，他直言“压力山大”。他想带着大伙种
植金银花致富，可村干部畏难不敢接招。一
个好汉三个帮。村里一半多人外出打工了，
找个有能力的人还真难。

滕州市委副书记、组织部长邵士官认
为：新当选的村支书毕竟是“外乡人”，工
作中还面临着村情不太熟、基层经验欠缺等
问题，各级不能当“甩手掌柜”，扶上马还
得送一程，要在政策上倾斜、项目上帮助、
资金上支持，帮他们干成事，确保选得出、
留得住。

51岁的卜庙村民卜广秀告记者，他家的6
亩小麦今年收成不错，自己当初那一票还真投
对了！聂蔷别看年纪不大，为大伙办事还真有
能耐。

卜庙有300亩耕地，村里有3眼机井，其中
一眼干涸了，村民只得借邻村的井浇地。聂蔷
上任第一件事，就自掏腰包打了一眼机井，解
决了村民的浇地难问题。

柴胡店镇董村250多人几乎都姓董，因为
宗族矛盾，村里整天鸡犬不宁，坏了名声，结
果只嫁不娶。76岁的村民黄修勇告诉记者，俺
不希望新来的书记能办多大事，只要公道正
派，把村里关系捋顺，大伙团结和谐就烧高香

了。
鲍沟镇党委书记邢军认为：“实行镇域内

统筹选配村支书，使更多的优秀人才浮了出
来，可选择的余地更宽了，村党组织书记的整
体层次提高了。同时，‘外来人’当支书与本
村各派势力无瓜葛，矛盾更好化解，思想更好
统一，这个法好！”。

一位镇党委书记对记者说，镇域统筹选配
村党组织书记要因村制宜，不能搞“一刀
切”。对宗族派性比较严重、党员队伍战斗力
不强、集体经济较为薄弱、外出党员较多的村
比较适合，而对村级班子较强、党员作用发挥
较好的村，最好还是“本村人服务本村人”。

◆新官 烧好“三把火”并不易

◆声音 选配村支书还要因村制宜

□记者 王兆锋
通讯员 郭洪恩 郭伟 报道
本报冠县讯 6月5日，辛集乡史庄村党支

部书记张明纪，从冠县规划设计院请来工程
师，利用村里的坑塘，规划了一个休闲垂钓野
生鱼项目。“这个项目搞起来，再加上以前的几
个项目，村集体收入每年能达20万元。这在以
前想都不敢想。”张明纪说。

张明纪说：“原来村支书一年的工资只有
600元，村集体又没有收入，干工作有时还得自
己往里搭钱。村支书也要养家糊口，所以只能

‘业余’时间干工作。县里推行村支书公职化，
我们没有了后顾之忧，甭提干事的积极性有多
高了。”在老张的努力下，村里引来一家纺织企
业，建起了3000平方米的厂房；还有一家农业
科技有限公司，租用村里400亩盐碱地，建起了
美国红麻生产基地。

冠县县委书记洪玉振介绍，村支书的工作
琐细、任务繁重，但他们大部分人的身份仍为

农民，工作环境差、工资待遇低，靠“自觉”干工
作一度成为普遍现象，导致党委政府的决策在
农村落实难。为解决这一问题，冠县建立对村
支书的政治关怀机制，打通村支书考录公务员
和事业编制渠道，并提高薪酬标准，使之达到
了全县一般公职人员的水平；同时在养老、医
疗等公共福利方面向村支书倾斜，推动村支书
队伍公职化。

在政治待遇方面，冠县打破村支书晋升的
“天花板”。该县从村支书中有计划地考录乡镇

（街道）公务员、事业编制人员，特别优秀的提
拔为乡镇（街道）领导干部。近4年来，有19名村
支书经统一考试，被录用为乡镇公职人员，2名
优秀村支书被选拔为乡镇党政领导班子成员。

该县同时积极推荐优秀村支书作为各级
党代会代表、人大代表、政协委员人选。经过依
法推选，全县80%以上的村支书担任了各级

“两代表一委员”。部分乡镇（街道）还规定，村
支书连续5年被评为优秀等级的，为其办理人
事代理手续，享受与公务员完全同等的待遇。

为破解村支书经济待遇低的问题，冠县由
县乡财政每年拨付1500余万元，提高村支书的
薪酬待遇，并建立了报酬待遇合理增长机制。
目前，每名村支书年基本报酬和业绩奖励报酬
总额接近2万元，达到了冠县一般公职人员水
平。今后每3年调整一次报酬标准，确保村支书
经济报酬“水涨船高”。每年为每名现任村支书
补贴500元，用于办理医疗保险和养老保险。每
年对在任村支书进行免费健康体检，并为所有
村支书建立健康档案。

冠县推行村支书队伍公职化
◆打破晋升“天花板” ◆工资看齐公务员 ◆退休之后有保障

□张环泽 报道
鲍沟镇河崖

村公开竞选村支
部 书 记 ( 资 料
片)。

滕州:跨村公选村支书之后

聂 蔷 鲍沟镇卜庙村党支部书记，滕
州市耀华玻璃有限责任公司法人代表、总经
理。

何 鹏 薛前村党支部书记，2008年2月
枣庄市委组织部选聘的大学生村官，曾任鲍
沟镇郝庄村主任助理。

刘 峰 谭庄村党支部书记，2010年7月
省委组织部选聘的大学生村官，曾任鲍沟镇
甄洼村主任助理。

赵 晨 河崖村党支部书记，2008 年2
月枣庄市委组织部选聘的大学生村官，曾任
鲍沟镇邢寨村主任助理。

卓德峰 南沙河镇前房村党支部书记，
2009年12月枣庄市委组织部选聘的大学生村
官，曾任南沙河镇前房村主任助理。

张 民 上徐村党支部书记，原为南沙
河镇机关干部。

刘广华 前仓沟村党支部书记，原为南
沙河镇退休教师，原党组织关系在南沙河镇
教委。

王浩宇 柴胡店镇董村党支部书记，
2008年2月枣庄市委组织部选聘的大学生村
官，曾任柴胡店镇前闫村党支部副书记。

杨延吉 姜屯镇李庄村党支部书记，
2008年2月枣庄市委组织部选聘的大学生村
官，曾任姜屯镇党村党支部副书记。

孙友会 仇庄村党支部书记，2009年12
月枣庄市委组织部选聘的大学生村官，曾任
姜屯镇颜楼村村主任助理。

邵静 龙阳镇谷堆石村党支部书记，2008
年2月枣庄市委组织部选聘的大学生村官，曾
任龙阳镇庄头村党支部书记、村委委员。

王凤国 西南岭村党支部书记，原为龙
阳镇机关干部。

◆链接 看看这12名村支书是哪来的？

□记者 彭辉 通讯员 王燕 报道
6月24日，威海市环翠区环翠楼街道西北村社区

“低碳爱心淘宝屋”里又迎来了前来淘宝的居民。今
年以来，西北村社区动员社区居民将家中的闲置物品
拿出来用于互相交换或爱心捐赠，倡导低碳环保理念
和爱心奉献精神。

□记者 隋翔宇
通讯员 杨德武 林良红 报道
本报烟台讯 6月24日上午9点多，烟台市东泊子

小学一年级二班的学生高兴地领到了免费营养餐，每
人一个鸡蛋和一根香肠。从当天起，高新区1100多名
初中生吃上了免费午餐、600多名小学生吃上了免费
课间营养餐。

据了解，今年高新区安排财政资金190万元，为
小学在校生按每生每天3元标准提供课间营养餐，在
全市率先为初中在校生按每生每天6元标准提供免费
午餐。免费营养餐工程列入全区2013年23件为民服务
实事之一，让发展成果更多惠及全区广大群众。免费
营养餐工程也是继免除义务教育阶段学费、课本费、
住宿费，免费查体、免费校车服务、配发学生校服后
采取的又一项惠民举措，受到学生家长的一致欢迎。

□宋学宝 王兵 王全国 报道
本报寿光讯 出海船舶边防登记簿核发、外商投

资企业财政登记证、工伤定期伤残待遇等审批事项，不
再需要政府部门审批；建设项目登记表的审批、建设用
地以内林木采伐审批审核权等下放至镇级站所。为进
一步简政放权，优化行政审批服务，打造最佳软环境，
寿光市近日取消和下放、合并27项行政审批事项。

近年来，寿光市着力转变政府职能，向“服务
型”“保姆型”政府转变，多次对行政许可事项、非
行政许可审批服务事项以及市行政许可实施主体进行
清理，切实减轻企业和社会负担，行政审批服务工作
逐步“下沉”，服务理念不断向便民方向转化。最
近，该市再次梳理审批事项，对27项行政审批事项作
出调整。其中，取消行政审批事项11项，下放行政审
批事项13项，合并调整行政审批事项3项。

寿光取消下放合并
27项行政审批事项

烟台高新区中小学
普及免费营养餐

农村党组织书记是村班子建设、村庄发展
的带头人，选好配强村党组织书记意义重大。为
此，滕州市着眼镇域，统筹选配村党组织书记，
在选拔方式上大胆“破题”，一批年轻、知识面
宽、干劲足的优秀人才浮出水面，或成为村级发
展的领航人，或进入村级后备干部“储备库”，为

村级发展注入了新鲜血液，镇街党委不再为“难
点村”人难选的问题伤脑筋。同时，通过党员和
村民代表直接投票选拔村党组织书记的方式，
打破了以往“由少数人选人、在少数人中选人”
的局面，破解了农村党组织选人受宗族派性干
扰的难题，夯实了农村基层基础。

◆书记点评 破解农村党组织选人难题

枣庄市委常委、滕州市委书记 董沂峰

□记者 马景阳 通讯员 崔立来 刘振 报道
本报淄博讯 为解决当地沼气池建设快速发展与

服务相对滞后之间的矛盾，临淄区创新实行了沼气
“全托式”服务模式。

到2011年底，该区的沼气池数量已经达七千余个，
但伴随着沼气建设的快速发展，“没有技术不会管、嫌
麻烦不愿管、没有劳力无人管和花钱买服务难”的问题
也随之而来。为此，2012年3月，凤凰镇率先成立了沼气
区域服务站，为全镇沼气用户提供“全托式”服务。对原
有沼气池，用户每年仅需交纳30元的会费，可享受价值
约200元的全年进出料、沼气设备维修和零配件更换等
服务项目。对新建沼气用户，财政资金补贴2500元，农
户只需负担350元，挖坑建池、浇铸密封、管线安装、厕
所改造、投料产气等均由沼气区域服务站完成。

为使沼气产业持续发挥效益，凤凰镇沼气区域服
务站还把分散的沼液沼渣进行收集，拓展销售沼肥业
务，相继与广尔种植专业合作社、金茵园艺有限公司等
签订合同，并建立起稳定的供求关系，形成“规模化养
殖—服务中心—沼气用户—服务中心—蔬菜专业合作
社、苗木公司”的发展模式，实现新能源循环利用。

截至目前，临淄区已经在凤凰镇、金山镇建设了
2处沼气区域服务站，覆盖沼气用户2000余户，该区
计划3年内建设8处“全托式”沼气区域服务站，让全
区一万余沼气用户全部享受“全托式”服务。

临淄农民乐享
沼气“全托式”服务
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